

Gómez Mena, Carolina, "Pueblos originarios, en peligro por la pandemia", *La Jornada en línea*, Ciudad de México, México, Desarrollo de Medios S.A. de C.V. (DEMOS), 29 de abril de 2020, Sección Sociedad y Justicia. ISSN: 0188-2392

Consultado en:

<https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/04/29/pueblos-originarios-en-peligro-por-la-pandemia-3613.html>

Fecha de consulta: 04/08/2020.



Aspecto de la reunión de la Asamblea Autónoma de Pueblos de la Cuenca de México (AAPCM) en el barrio de Los Reyes, Coyoacán, en imagen de archivo. Foto Hermann Bellinghausen

*Ciudad de México.* De acuerdo a la Plataforma Indígena Regional para la atención a los impactos del Covid-19, uno de los sectores más afectados podría ser el de los pueblos originarios, pues los efectos de la pandemia están exacerbando las desigualdades existentes en la sociedad.

En América Latina la población indígena supera los 45 millones de personas. Muchas comunidades tienen una “gran fragilidad”, pues están “en peligro de desaparición física o cultural. Se estima que unos 462 pueblos actualmente tienen menos de 3 mil habitantes y alrededor de 200 de ellos se encuentran en aislamiento voluntario, todos en situación de extrema dificultad”.

Datos de referida plataforma del Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y El Caribe (Filac) y del Foro Indígena Abya Yala, refieren que en la región gran parte de las comunidades indígenas “viven en condiciones de vulnerabilidad extrema, lo que significa, entre otros aspectos, altas tasas de desnutrición, inaccesibilidad a servicios de salud, precariedad de infraestructura y en general, imposibilidad de ejercer derechos individuales y colectivos fundamentales”.

La ONU ha advertido que la propagación del Covid-19 “ha exacerbado y seguirá exacerbando una situación ya crítica para muchos pueblos indígenas” y que la crisis económica agravará aún más la situación del sector. Así es probable que muchos indígenas mueran, no sólo por el virus, sino también por los conflictos y la violencia vinculados a la escasez de recursos, y en particular de agua potable y alimentos.

Ante las condiciones de vulnerabilidad estructurales es “imprescindible un abordaje intercultural” e “impedir el ingreso del virus a su territorio es una cuestión de vida o muerte para las personas y para los pueblos con poca población”.

Aparte la Organización Nación Purhépecha Zapatista de Michoacán acordó “la participación de cien voluntarias(os) para incorporarse a tareas para hacer frente al Covid-19 en nuestras comunidades”, y para ello pidieron “una mínima capacitación sobre el tema, requerimientos mínimos para evitar el contagio y mejorar la coordinación. Además solicitaron una campaña de sanitización en las comunidades, la visita de brigadas médicas con insumos.